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首届中国国际进口博览会上 ， 中国正式宣

布： 增设中国上海自由贸易试验区新片区、 在上

海证券交易所设立科创板并试点注册制、 实施长

江三角洲区域一体化发展国家战略。

时隔近一年 ， “未来工厂 ” 展现 “上海速

度”， 新兴行业 “新势力” 崛起， 一张卡一枚章

体现一体化， 一组组最新数据折射着全新进展。

利用外资保持高增长

10 月 18 日下午， 上海自贸区临港新片区，

几位工人在特斯拉上海超级工厂的外墙上， 正在

安装 “T” 这个字母。 而就在前一天， 特斯拉上

海超级工厂 220 千伏电力配套项目首条线路已正

式送电， 从正式申请到完成送电仅用时 168 个工

作日， 让不少人再次感叹 “上海速度”。

首届中国国际进口博览会开幕式上 ， 中国

宣布将增设上海自贸区新片区 。 今年 8 月 ， 上

海自贸区临港新片区揭牌 。 如今 ， 开放融通的

脚步阔步向前 ， 这里已成为上海对外开放的新

名片。 截至 9 月 19 日， 新片区共受理企业注册

登记 674 户 ， 外资注册资本 7144.789 万美元 ，

利用合同外资 8269.788 万美元。

作为我国吸引外资的“强磁场”，今年1-8月，

上海利用外资保持高增长，新设外资企业、合同外

资和实到外资分别增长了47.8%、9.6%和13.4%，

其中实到外资增速同比增长9.4个百分点。

科创“新势力”崛起 擦亮上海创新底色

“在上海证券交易所设立科创板并试点注册

制”， 成为助力中国科技创新的一个新引擎， 进

一步提高资本市场对科创企业的包容性， 不断增

强服务实体经济的能力和水平。 万德统计数据显

示， 截至 10 月中旬， 科创板受理企业数量已经

达到了 165 家， 其中已经有 47 家完成注册程序，

34 家公司完成挂牌上市。

“公司能够不断地快速增长， 主要得益于对创新和研发的

持续投入。” 乐鑫科技创始人、 董事长张瑞安说， 科创板的创

立， 能够帮助科技型公司更好地扩大自身优势， 向全球输出更

多技术影响力和品牌号召力。

科创板的设立， 擦亮了上海这座城市的科创底色。 数据显

示， 1-8 月， 上海生物医药、 新能源汽车等战略性新兴产业产

值同比增长 6.1%和 4.9%， 均明显快于面上工业增速。 截至今

年 8 月， 上海的工业投资已经连续 17 个月保持两位数增长，

成为发挥投资关键作用的重要支撑。

长三角一体化“奔跑” 打造对内开放桥头堡

在位于上海青浦区的金泽镇， 华为基地破土动工， 将在长

三角打造全球领先研发中心； 全球每 10 台新增电梯中， 就有

1 台是江苏吴江制造……瞄准改革开放新高地、 生态价值新高

地、 创新经济新高地、 人居品质新高地这一大目标， 长三角生

态绿色发展一体化示范区正进入密集施工期。

1-8 月， 上海日均新设企业 1433 户， 同比增长了 7.1%。

上海市市场监管局的数据显示， 1-9 月， 来自江苏、 浙江、 安

徽等地在沪新设企业 9 万余户， 超过总数比例三分之一， 一体

化效应明显。

对于公司服务而言 ， 一体化是一个 “章 ” 走遍长三角 。

7月 1 日， 歌斐颂巧克力 （上海） 有限公司在浙江省嘉善县行

政审批中心市场监管窗口， 领取了首张经营场所冠以 “长三角

生态绿色一体化发展示范区” 字样的营业执照。 “证照联办”

等机制安排， 正在打造长三角政务服务的 “旗舰店”。

对于个人而言， 一体化也是一张 “卡” 看遍长三角。 长三

角异地就医门诊直接结算试点， 从 2018 年 9 月首批开通长三

角地区 8 个试点统筹区， 到 2019 年 4 月新增 9 个、 6 月新增

11 个， 在试点满一周年之际， 又新增 13 个试点统筹区， 目前

上海市医疗机构和苏浙皖三省所有设区市均已实现全覆盖。

新华社记者 陆文军 周琳
（据新华社上海 10 月 22 日电）

实现真正“婚姻自由”，克服“贪吃傲娇”的缺陷

1046.3公斤！第三代杂交水稻来了
被袁隆平看作突破亩产1200公斤 “天

花板”关键的第三代杂交水稻，21日至22日

在湖南省衡阳市衡南县清竹村以首次公开

测产方式全面亮相。

尽管亩产1046.3公斤并不是产量新纪

录，但第三代杂交水稻潜能巨大。

“以我们目前掌握的技术来说，第三代

杂交水稻的亩产达到1200公斤甚至1300公

斤，不是难事。 ”湖南杂交水稻研究中心科

研处处长赵炳然说。

“茫茫稻海”里的相遇不再
靠运气

此前， 我国杂交水稻采用的主要育种

技术，均由袁隆平及其团队研发。第一代是

以细胞质雄性不育系为遗传工具的 “三系

法”， 这一方法育出的品种具有稳定育性，

但育种所需的恢复系、 保持系材料难以获

得，导致配组受到极大限制。第二代是以光

温敏核不育系为遗传工具的 “二系法”，配

组自由较第一代大大提高， 但非常容易受

生长环境和气候的影响。

“第三代技术是以遗传工程雄性不育

系为遗传工具的。可以说，它让杂交水稻实

现了真正‘婚姻自由’。”湖南杂交水稻研究

中心研究员、 第三代杂交水稻项目主持人

李新奇用了一个特别形象的比喻对此进行

解释：

利用第一代技术培育出一个优秀的杂

交水稻新品种， 就好像在成千上万个水稻

材料中， 只有 A 和 B 才适合 “结婚”， 而

B 还藏在 “茫茫稻海” 里， 若要相遇， 不

仅需要耗费很大的精力 ， 还需要很多运

气。 到了第二代技术， A 可以和其他所有

水稻 “结婚”， 虽然选择面大大提高， 但

不能保证后代的优良。 而第三代技术， 不

再是只为 A 服务 ， 它让所有的水稻 ， 在

理论上都能找到适合自己的 “另一半 ”，

并产生优良后代。

袁隆平曾在多个场合表示， 第三代杂

交水稻不仅兼有三系不育系育性稳定和两

系不育系配组自由的优点， 同时还克服了

三系不育系配组受限， 两系不育系可能因

天气原因导致制种失败和繁殖产量低的缺

点 ， 在任何地区任何时候都是稳定不育

的， 且制种和繁殖都非常简便。

改掉坏毛病，做个“好孩子”

“杂交水稻之父”袁隆平对自己“孩子”

的性格十分了解， 一直想方设法治疗它们

的“先天缺陷”。 如果以老百姓的标准来衡

量， 前两代杂交水稻最大的毛病就是 “贪

吃”和“傲娇”：喜欢大肥大水，一旦“供食”

不足则产量平平； 对生态环境和种植技术

“挑剔”，导致普通农民“驾驭”不了，靠“专

家种田”获得的高产，难以全面从试验田走

向农民粮仓。

第三代杂交水稻终于改掉了这两个坏

毛病。衡南县农业农村局干部、清竹村基地

项目负责人甘宗恒告诉记者， 清竹村当地

的种植环境并不特别，海拔不到百米，他们

也没有对田里的水稻过分精耕细作， 不管

是播种移栽、田间管理还是病虫害防治，使

用的技术和投入的精力与普通农民正常种

植差别并不大。

“和我之前种田可以说一模一样。 ”当地

农民陈太佳是种了十多年水稻的 “老把式”，

这次全程参与了测产水稻的种植。 他告诉记

者，以施肥为例，施的都是常见的氮磷钾肥，

“饭量” 也和普通水稻每亩40公斤差不多，分

蘖、 扬花和灌浆这些水稻生长的不同关键时

期都不需要“特殊照顾”。

“拨快”生长期的前进键

“这次测产结果可以说令人振奋。” 赵

炳然介绍 ， 除了试验点的土壤 、 海拔和气

候等环境都不是事前精心选择的 “良态 ”，

而是接近于大部分普通农田外 ， 这次测产

的组合为晚稻 ， 与前两代杂交水稻测产基

本上以中稻为主相比 ， 生长期缩短了1个

多月。

“第三代杂交水稻最重要的一个特性就

是缩短生长期的同时又保持了较高的产量。”

专家测产组成员、 中国水稻所副所长钱前表

示，过去我国一些高产杂交水稻品种，从播种

到收割 ，需要160天甚至180天 ，而这次测产

组合只花了125天左右。 “生长期缩短最大的

好处 ， 就是减少了农药化肥等投入品的使

用，节约了资源成本、提高了生产效率。 ”钱

前认为 ，如果从单日产量来看 ，这次接受测

产的G3-1S/亲19表现“十分突出”。

缩短农民的生产田和科学家的试验田之

间的产量差距， 是能否得到广泛推广的关键

因素之一。 “我国目前水稻平均亩产在 500

公斤左右， 普通农民在一般条件下种植一些

优秀的第二代杂交水稻品种可以达到 600 到

700 公斤的亩产， 但在同样种植条件和环境

下， 第三代杂交水稻的亩产可以达到 800 公

斤。” 李新奇说。

新华社记者 周勉
（新华社长沙10月22日电）
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唐华清宫朝元阁遗址
考古有新发现
本报西安 10 月 22 日专电 （驻陕记者韩宏） 日前， 陕西

省考古研究院通报称， 去年 8 月以来， 为配合唐华清宫朝元阁

维修保护工程， 该院对骊山上规模最大的建筑———朝元阁遗址

进行了发掘， 目前已发掘 850 平方米。 清理出唐代、 元明等时

期大型夯土建筑基址一处， 出土经火焚后的地栿、 立柱及排列

有序的石柱础、 莲花纹瓦当、 带字瓦、 铺地砖、 手印纹砖等。

从发掘情况看， 最迟在宋代， 朝元阁东西两侧台阶式回廊、 北

部回廊已荒废不用， 逐渐被填埋。

朝元阁位于西安市临潼区骊山西绣岭第三峰顶， 始建于天

宝二年 （743 年）， 是唐代华清宫的主要建筑之一， 是盛唐皇

家依山而建的大型建筑， 供奉玄元皇帝 （老子）、 唐高祖、 唐

太宗、 唐高宗、 唐中宗、 唐睿宗等 6 位皇帝画像， 相当于李唐

王朝的家庙。 玄宗时期， 除祭祀外， 这里也作为登高远望、 郊

游的休息之处。

由于与唐王室的特殊关系， 朝元阁规模宏大、 气势雄伟，

受到许多达官贵人和文人墨客的青睐， 留下了许多诗赋。 从唐

代诗人权德舆的 “缭垣复道上层霄， 十月离宫万国朝。 胡马忽

来清跸去， 空馀台殿照山椒” 诗句中， 可看到昔日朝元阁的兴

隆与没落； 从唐玄宗李隆基晚年的 “仙居怀圣德， 灵庙肃神

心。 草合人踪断， 尘浓鸟迹深。 流沙丹灶没， 关路紫烟沉。 独

伤千载后， 空馀松柏林” 诗中， 可以看到唐王朝对朝元阁的重

视与担忧。

陕西省考古研究院原隋唐研究室主任邢福来研究员介绍：

“通过发掘， 我们初步判断出唐代朝元阁是一组结构复杂的大

型建筑， 主要组成部分有高大的夯土台、 左右两侧台阶式廊

道、 北部廊道、 西侧夯土、 顶部建筑、 建筑内部夯土台等， 结

构较为完整。 整体建筑应该至少有三层屋檐。 立柱、 地栿及柱

石排列有序、 结构清晰。 柱础石及立柱有明柱和暗柱之分。 元

明时期在柱石上放置地栿， 然后在地栿上立木柱。”

发掘表明， 朝元阁遗址为依山而建的大型夯土高台建筑。

夯土台基东西长 22.6 米、 南北宽 15.5-16 米、 高 5 米。 夯土

台北侧有回廊， 两侧有台阶式回廊。 唐代地面普遍为夯土， 中

部偏东有边长 6 米现存 90 厘米高的夯土台。 夯土台深入地面

以下， 整体高 1.9 米。 东西两侧被后期用以安装地栿的沟槽及

柱础石坑破坏， 顶部与后期地面持平。

发掘显示， 西部台阶式回廊外柱石间保留有地栿的痕迹。

从柱石观察， 北部回廊为面阔 5 间的建筑。 后期建筑基址 （元

明时期） 整体向西移动约 50 厘米， 面阔 3 间， 进深 3 间， 柱

石、 火焚后的地栿、 部分立柱保留了一部分。 柱石基本为唐代

柱石再利用。 清代建筑从基础看， 也是一组面阔 3 间、 进深 3

间的建筑。

据介绍， 唐华清宫朝元阁遗址是一处难得的保存较为完好

的皇家建筑基址， 它的发掘无疑对研究中国大型建筑的结构、

布局， 以及对后世的影响等提供了珍贵资料。 唐代朝元阁夯土

基础保存相对完整， 排列有序的柱础石对研究朝元阁的建筑结

构具有极其重要的价值。

“武术精神就是更强的毅力”

战胜挫折与压力，郭梦娇终收获世锦赛金牌

从候场热身到站上本届武术世锦赛女子

长拳赛场， 郭梦娇那张娃娃脸却始终神情严

肃。 在武术世锦赛的多数项目中， 但凡有中

国选手参赛， 五星红旗总会在颁奖仪式上升

起， 但这一 “定律” 却在 23 岁的郭梦娇身

上连续失效。

首个比赛日的女子剑术， 郭梦娇发挥不

佳仅列第七； 次日的女子枪术， 她的表现更

失常， 勉强挤进前十， 赛后默默流泪。 昨夜

这场女子长拳比赛， 对于郭梦娇的意义， 不

言而喻。 这是她自我救赎的最后机会， 倘若

再失败 ， 很有可能长期陷于阴影中难以自

拔。 郭梦娇没有让自己和观众失望， 她几乎

每个动作都会引来满场掌声与欢呼。 “从技

术上来说， 我发挥得很完美。” 郭梦娇的自

我评价没有丝毫夸大， 9.696 的得分令她轻

松甩开身后所有选手 ， 毫无悬念地夺得冠

军。 颁奖仪式上国歌响起， 郭梦娇当晚第一

次在镜头前露出微笑。

这位8岁在练习舞蹈时被武术教练挖掘

的河北姑娘，练武已有十余载。她的运动生涯

并非一帆风顺， 只不过从前更多是受困于伤

病。去年为了迎接人生的首届亚运会，郭梦娇

推迟了手术， 在脚踝留有碎骨的情况下于雅

加达夺冠。 赛后，她与教练魏新换相拥而泣。

但在郭梦娇眼里， 本届武术世锦赛头两天所

遭受的一切， 远比伤痛更难熬，“在我的运动

生涯里，还从没有经历过这么大的挫折。大家

都在鼓励我， 没有放弃我， 我也不能放弃自

己。”郭梦娇在本届大赛里的起伏其实早有征

兆，此前为期两个月的国家队集训中，已摆脱

伤病困扰的她一度状态极佳， 但随着赛期临

近，却愈发低迷，“主场作战，当然想拿到世界

冠军，我也感受到了压力。 ”

或许是年纪尚小， 过去又不怎么站在聚

光灯下的缘故， 郭梦娇在说话时总有着股与

赛场上截然不同的生涩与内敛， 她总是微微

低头思考， 然后再用缓慢甚至略显犹豫的语

气回答。 但在被问及武术精神的意义时， 她

的眼神却透出坚定。 “武术精神就是毅力，

比正常人更强的毅力， 就是失败了不害怕，

一定要去战胜它。” 在郭梦娇看来， 这枚金

牌代表着自己武术生涯的新起点， 这段宝贵

的经历让她收获成长， “这种只有经历失败

后才能有的成长， 是平时的训练中无法获得

的。 这就是这届世锦赛对我最大的意义。”

虽败犹荣，八一女排无愧“军人精神”

1比3不敌巴西队，遗憾无缘军运会冠军

中国八一女排全体队员绕场一周， 向

现场观众致意答谢， 最后她们来到解放军

助威看台前， 整齐列成一排， 敬上标准的

军礼。 中国队虽然未能阻止巴西获得军运

会女排三连冠， 但依然赢得了全场观众的

欢呼。 在 10 月 22 日晚举行的军运会女排

决赛中， 中国队以 1 比 3 不敌巴西队， 但

一次次奋力起跳， 一记记精彩扣杀， 一次

次跃起拦网， 被武汉体育中心体育馆里的

观众们牢牢铭记 。 赛后 ， 体育馆内响起

“咱当兵的人， 就是不一样” 的歌声， 这

也许是对八一女排最好的褒奖。

这是中国队和巴西队连续第三次在

军运会决赛舞台相遇 ， 此前两届决赛 ，

中国队都屈居亚军 。 此番主场出战 ， 对

于这支流淌着 “女排精神” 的队伍而言，

目标只有一个———“升国旗、 奏国歌、 敬

军礼”。 八一女排以四连胜、 一局未失的

成绩闯入决赛， 还曾在小组赛里以 3 比 0

完胜巴西队。

然而决赛首局伊始， 中国队就大比分

落后， 此后连续追分， 却在追至 23 比 23

时连续出现失误， 以 23 比 25 失掉首局。

第二局， 八一女排依靠网上高度， 频频拦

网得分， 以 25 比 23 扳回一城； 第三局，

虽然巴西队一度取得 7 比 3 的开局， 但八

一女排顽强追分， 战至巴西队局点， 中国

队却出现发球失误， 再以 23 比 25 送出一

局。 主教练武晓江赛后认为， 这一局成为

整场比赛的转折点。

前三局均为两分的分差体现了双方实

力在伯仲之间。 但关键的第四局， 中国队

未能顶住压力， 以 19 比 25 告负， 最终决

赛比分定格于 1 比 3。 武晓江认为， 主场作

战的压力令队员背上想赢怕输的包袱， 但她

们已经发挥出自己的最佳水平， 就算处于落

后， 队员们也不言放弃， 团结一致， 争取胜

利， “我希望八一女排把军体精神和女排精

神传承下去。”

在八一女排队长刘晏含看来， 整场比赛

队伍表现得十分团结， 自始至终都保持着昂

扬的斗志， 这正是 “军人精神” 的体现， 而

“军人精神” 和 “女排精神” 有着相通之处，

“无论对手是谁， 大家在场上的情绪自始至

终都非常饱满， 及时发现问题、 不断学习，

遇到困难相互帮助。”

主教练武晓江赛后特别提到， 袁心玥是

八一女排精神和技术的双重代表， “我非常

感谢她在结束国家队任务后， 马不停蹄地为

八一女排的荣誉而拼搏。” 作为中国女排的

绝对主力， 袁心玥曾跟随郎家军问鼎奥运会

与世界杯 ， 并见证了中国女排重回世界之

巅。 与此同时， 有着 10 年军龄的袁心玥对

自己的军人身份格外自豪， “军人就是踏踏

实实做好自己的事情， 不断克服困难， 不断

超越自己。”

除袁心玥外， 已经 30 岁的杨珺菁也受

到了武晓江的褒奖， “她克服伤病， 坚持参

赛， 这是我最感动的地方。” 尽管饱受伤病

的困扰， 这位入伍 18 年的老兵始终没有离

开球场， 杨珺菁表示， 因为自己是军人， 所

以更要在困难中体现出顽强的拼搏精神， 展

现军队的风采。 武晓江表示， 八一女排每个

队员都要接受 “我们首先是军人， 其次才是

运动员” 的熏陶， 本届军运会她们的表现无

愧于 “军人精神 ” ， 自始至终拼搏到底 ，

“在军人面貌方面表现得十分出色。”

（本报武汉 10 月 22 日专电）

左图： 10月22日，

袁隆平 （右二） 与测

产专家组考察位于长

沙的湖南杂交水稻研

究中心试验示范田。

新华社记者

陈泽国摄

10 月 22 日， 中国队球员袁心玥 （上右） 在比赛中扣球。 新华社记者 赵丁喆摄

■ 袁隆平曾
在多个场合表示，

第三代杂交水稻
不仅兼有三系不
育系育性稳定和
两系不育系配组
自由的优点 ， 同
时还克服了三系
不育系配组受限，

两系不育系可能
因天气原因导致
制种失败和繁殖
产量低的缺点

■本报记者 谢笑添


